
МОРФЕМИКА 
И СЛОВООБРАЗОВАНИЕ



КОРЕНЬ

� Корень – это главная часть слова, 
несущая основное лексическое значение 
слова. Для однокоренных слов имена эта 
морфема является общей.

� Не относятся к однокоренным 
словам формы одного и того же слова с 
измененными окончаниями.

� Нельзя путать однокоренные слова 
и слова-омонимы.



ЧЕРЕДОВАНИЕ СОГЛАСНЫХ ЗВУКОВ В 
КОРНЕ

� К – ч: Рука – ручной, дружок – дружочек.
� Х – ш: Сухой – сушить.
� Г – ж – з: Друг – дружить – друзья.
� Д – ж – жд: Водить – вожу – вождение.
� Т – ч – щ: Свет – свеча – освещение.
� Ст – щ: Пёстрый – испещрить.
� Д/т – с: Веду – вести, мету – мести.
� Б – бл: Любить – люблю.
� П – пл: Купить – куплю.
� В – вл: Ловить – ловлю.
� Ф – фл: Графить – графлю.
� М – мл: Кормить – кормлю.



ЧЕРЕДОВАНИЕ ГЛАСНЫХ ЗВУКОВ В 
КОРНЕ

� О – е: Возить – везти, носить – нести, пою – петь.
� О – а: Бросить – забрасывать, закончить – 

заканчивать.
� О – ы, е – и: Вой – выть, шей – шить.
� О – е – и: Сбор – соберу – собирать.
� О – ы – у: Сохнуть – заcыхать – сухой.
� О/е – «ноль» звука (беглые гласные):Рот – рта, 

день – дня.
� И – ы: Искусный – безыскусный.



ПРИСТАВКА

� Префикс (от лат. prae fixus – прикрепленный 
впереди) или приставка – это значимая часть слова, 
которая находится перед корнем и служит для 
словообразования: Смотреть – про-смотреть; 
читать – вы-читать; брать – из-брать.

� Приставка образует новое слово, относящееся к той 
же части речи, что и производящее.



РУССКИЕ ПРИСТАВКИ
� К русским приставкам относятся следующие: без- 

(бес-), в- (во-), воз- (вос-, возо-), вз- (вс-), вы-, до-, 
за-, из- (ис-, изо-), на-, наи-, недо-, над- (надо-), не-, 
низ- (нис-, низо-), о-, об- (обо-), обез- (обес-), от- 
(ото-), по-, под- (подо-), пере-, пре-, пред- (предо-), 
при-, про-, раз- (рас-, разо-), с- (со-), со-, через- 
(черес-), чрез-, вне-, меж-, возле-, сверх-, около-, 
противо-.



ИНОЯЗЫЧНЫЕ ПРИСТАВКИ
� К иноязычным приставкам относят: анти-, архи-, де-, 

дез-, дис-, ин-, интер-, инфра-, контр-, про-, пан-, 
пост-, прото-, ре-, суб-, супер-, транс-, ультра-, экс-, 
а-.



СУФФИКС
� Суффикс (от лат. suffixus – приколоченный, 

прибитый) – значимая часть слова, которая находится 
в слове после корня и играет словообразующую или 
формообразующую роль: Звезда – звезд-н-ый, столб – 
столб-няк; Добрый – добр-ейш-ий, читать – чита-л.
� При образовании слов другой части речи всегда 

участвует суффикс!



НУЛЕВОЙ СУФФИКС 

� Нулевой суффикс – это суффикс, который не 
выражается звуками или буквами,  но придает словам 
определенное грамматическое значение.

� Нулевой формообразующий суффикс (только у 
глаголов):

� 1) глаголы прошедшего времени мужского рода 
единственного чис ла изъявительного наклонения: вез-
л-а — вёзØ, засох-л-а — засохØ;

� 2) глаголы прошедшего времени мужского рода 
единственного чис ла условного наклонения: промок-л-
а бы — промокØ бы;

� 3) глаголы повелительного наклонения: режьØ, 
сядьØ.



НУЛЕВОЙ 
СЛОВООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 

СУФФИКС� Существительные, образованные от глаголов: приезжать → 
приездØ, заплывать → заплывØ.

� Существительные, образованные от прилагательных: тихий → 
тишьØ, синий → синьØ

� Существительные, образованные от существительных: супруг 
→ супругØа, кум → кумØа;

� Прилагательные, образованные от существительных: золото → 
золотØой

� Прилагательные, образованные от глаголов: вхожØий, 
прохожØий (альтернативный суффикс -н-: рез-н-ой → резать)

� Прилагательные, образованные от прилагательных и 
наречий в сравнительной степени: со значением высшей степени 
проявления признака: большØий, меньшØий.

� Числительные с нулевыми суффиксами: порядковые 
числительные, образованные от количественных 
числительных: пять → пятØый, двадцать → двадцатØый

� Наречия с нулевыми суффиксами: жалеть → жальØ.



ФОРМООБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
СУФФИКСЫ



ОКОНЧАНИЕ

� Окончание или флексия (лат. flixio – сгибание) – 
это значимая часть слова, которая изменяется и 
является формообразующей. Окончание служит для 
связи слов в предложении или словосочетании и 
указывает на отношения между словами, выражая 
грамматическое значение.



НУЛЕВОЕ ОКОНЧАНИЕ
� Имена существительные первого лица в родительном падеже 

и множественном лице: птичекØ, пломбØ, коровØ, 
питомцевØ. 

� Качественные прилагательные и причастия в краткой форме: 
находчивØ, индивидуаленØ, склоненØ, великолепенØ, 
задержанØ, вооруженØ. 

� Существительные 2-го и 3-го склонения: тараканØ, войлокØ, 
печьØ, речьØ.

� Притяжательные имена прилагательные в форме 
единственного числа мужского рода: отцовØ, маминØ, 
коровийØ, лисийØ, СережинØ. 

� Глаголы единственного числа в повелительном наклонении: 
учиØ, смотриØ, помогиØ, переведиØ, попросиØ. 

� Глаголы в сослагательном и изъявительном наклонении в 
мужском роде в прошедшем времени и при наличии 
единственного числа: говорилØ – говорилØ бы, слушалØ – 
слушалØ бы.



ОКОНЧАНИЯ НЕТ
� Несклоняемые имена существительные и 

прилагательные: такси, кофе, авто, пальто, хаки, бордо, 
нетто;

� Притяжательные местоимения, которые указывают 
на принадлежность третьему лицу: их, её, его; 

� Наречия: хорошо;
� Слова в сравнительной форме: сильнее, умнее; 
� Деепричастия: думая;
� Все служебные части речи: а, и, но;
� Междометия: ах, ох;
� Инфинитив: думать.



ПОСТФИКС
� Постфикс (лат. post – после, fixus – прикрепленный) 

– морфема, которая находится после окончания или 
формообразующего суффикса.

� -то, -либо, -нибудь употребляются для образования 
местоименных слов (местоимений, наречий, числительных) 
и придают им значение неопределенности: кто-либо, какой-
либо, сколько-нибудь, где-то и т.д. 

� Смысловую частицу -то надо отличать от словообразующего 
постфикса -то: какой-то, куда-то— постфикс, Я-то знаю 
куда надо идти. — частица.

� -ся/-сь  - возвратные суффиксы глаголов (умыва(ет)ся)
� -те - образует повелительное наклонение глаголов (иди(те))



ОСНОВА СЛОВА
� Основа – часть слова без окончания и 

формообразующих морфем.
� В неизменяемых словах основа равна 

слову: высоко, мечтая. 
� В некоторых случаях основа может быть 

прерывистой: учащиеся
� Непроизводными являются основы, которые состоят 

из одного корня: город, стол. 
� Производными являются основы, в составе которых 

выделяются несколько морфем. 
� Производящие основы — основы, от которых 

образуются новые слова. 



СОЕДИНИТЕЛЬНАЯ МОРФЕМА
� Интерфикс – это соединительная гласная, которая 

используется в качестве связки между корнями в 
сложном слове. 

� Наиболее часто встречаемыми являются 
соединительные гласные -о-, -е-: Вод-о-провод, птиц-
е-ед. Реже – и (семилетний), а (сорокалетний), ух 
(двухэтажный), ёх (трёхэтажный)

� В сложных количественных числительных нет 
интерфикса, но есть два окончания: шест-и-десят-и



СПОСОБЫ СЛОВООБРАЗОВАНИЯ
� Аффиксальные – с помощью суффикса, приставки, 

постфикса;
� Аббревиация — это появление новых слов в языке 

благодаря сокращениям: зарплата, сельсовет, РФ, СССР;
� Сращение – это объединение словосочетания в одно слово:

Быстро растворимый — быстрорастворимый, лишенный 
ума — умалишенный;

� Сложение – это соединение основы и целого слова с 
помощью соединительной морфемы или без нее: лесостепь, 
вагон-ресторан;

� Переход слов одной части речи в другую: столовая посуда 
– школьная столовая.
 


